
様式第１号（第９条関係） 

 

議会意見交換会実施報告書 

 

開 催 日 時 平成２８年５月２６日（木）１９時３０分～２１時１２分 

開 催 場 所 西黒田公民館 

参 加 市 民 数 ３７人 

出 席 議 員 

班長   浅見勝也議長 

記録者  矢守昭男議員 

報告者  柴田光男議員 山﨑正直議員 鋒山紀子議員、 

竹内達夫議員 柴田清行議員 

出席議員 佐金利幸議員 鬼頭明男議員 中嶌康雄議員 

吉田豊議員 

実 

施 

内 

容 

報 

告 

意見交換会 

〈司会〉中嶌康雄議員 

 開会挨拶 浅見勝也議長 

 自己紹介 各議員自己紹介 

 一部議会報告 

 予算概要説明  柴田光男議員 

・総務教育常任委員会 山﨑正直議員 

・健康福祉常任委員会 鋒山紀子議員 

・産業建設常任委員会 竹内達夫議員 

二部説明 

「地域づくりについて」（質疑応答内容については別紙） 

柴田清行議員  

三部説明 

「自由な意見交換について」（質疑応答内容については別紙） 

終了あいさつ      吉田豊議員 

要望・提言等 ※別紙 

その他特記事項 なし 



第 6回 市民の皆さんとの意見交換会 

 

5月 26日（木） 西黒田公民館 

第一部 議会報告 

 

産業建設常任委員会報告について質問 

 

質問 道路について 農道整備に対する予算制度について 

 

回答 一般道路と農道と違いますので、要望にお応えできるように努力いたします。 

尚、道路の補修箇所が多くございますので、その点は要望の強い（必要性の高い）

所から行います。 

 

（補足説明） 現在、道路河川課では、農道の基準を平等に統一していく事や道路基準、

農道から市道への基準など要望をふまえて検討中。 

 

 

質問 西黒田地区の地域防災意識について 

   地域づくりの中で必要な防災の備蓄品の保管場所について予算化されていますが、

防災フェアは行われているものの防災の品や備蓄品は設置されていません。 

   予算化されているのであれば南小学校、長浜農高の避難所に設置していただきたい。 

 

回答 総務教育常任委員会 

   長浜市内の小・中学校において防災用の備品、ふとん、毛布、水、食べ物など少し

ずつ備蓄するように防災倉庫を各学校に設置するよう準備させていただいておりま

す。 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 



総務教育常任委員会報告について質問 

 

質問 市民協働推進事業（地域づくり協議会活動支援）での地域活力プランナー設置につ

いて 

   地域活力プランナーの予算について、どのように使わせていただけるのでしょう

か？ 

   アンケートの中の課題を洗い出しし、方針決定して予算の算出は可能か、安心安全

についてアンケートの取りっぱなしにならないように申請できるのか教えてもらい

たいです。 

 

回答 地域づくり協議会への支援金につきましては、年額 35万円と 200円×世帯数が地域

づくり活動交付金となります。 

   また、西黒田地区に対しまして、今年度、モデル地区として自治会×17,000円そし

て世帯数×590円が一括交付されます。 

   また、地域活力プランナーにつきましては、時給 980円×100時間が活動手当とし

て支給されます。人件費、消耗品などに使われています。 

そのような中で地域づくり協議会で活用できればと思います。 

 

 

総務教育常任委員会報告について質問 

 

質問① 地域プランナーの予算について使い勝手のよい予算になっているようにお聞きし

ますが、どのように使っていけばいいか。 

質問② 一般会計でも借金、1,160億円ありますが、議員報酬の増額を 12月の定例会で議

決されました。議決内容は賛成が 13、反対が 12と可決されたと思いますが、1,160

億円、借金がある中で、例えば議員定数を減らすなど議論は無かったか？ 

質問③ スポーツ少年団について、長浜市は土曜日授業をやっています。年間、何日です

か？ スポーツ少年団、地域の行事などが、やりにくいので統一してほしい。議会の

中で、どのように検討しているのか、お聞きします。 

 

回答① 地域活力プランナーについての説明が無かったかと思いますが、時給 980円×100

時間と活動手当が 1,000円～1,500円が地域づくり協議会、地域づくりプランナー

としての活動資金の人件費・事務所費用・消耗品などに使われますが、詳しい事に

ついては市民協働部、市民活躍課にお聞き下さい。 

回答② 議員定数は、前回選挙時から定数を３０から２６へ減らすこととし実施していま

す。その際にも、当市は面積が大きく人口比率だけでは決められないなど色々な議



論がありました。今後も議会改革の中で報酬を含めて検討していこうという状況で

す。    

回答③ 土曜日授業については、夏休みを含め年間 10日となりますが、確かにスポーツ少

年団によっては大会が土曜日にあったり、練習日がバラバラになっていますが、年

度末にアンケートを各学校、スポーツ少年団で取っていただきまして、改善しよう

と教育委員会で実施していると聞いています。スポーツ少年団への要望、市外との

大会などによっても変わりますが、含めて土曜日授業についても検討してまいりま

す。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



第三部   自由な意見交換会 

 

質問① 小谷城スマートインター アグリビジネスの関係の質問で長浜市の人口 12万人の 

雇用という事が大事となります。 

スマートインターチェンジができる事により、就労としての、それだけの雇用につ

いて議論されているのか。 

質問② 地域づくり協議会について長浜市内の公民館や地域づくり協議会もございます。

公民館の指定管理と直営の公民館の職員さんの待遇の違いについて議会の中で話が

あったが平準化してもらえるのか。 

（六荘公民館） 

 

回答① 小谷城インター近くの農業活性化については、新たな農業のビジネスモデルを模

索している状態です。企業誘致については、市としても重要なテーマとして、候補

地選定を含め取り組み中です。 

回答② 再任用等については合併により支所の職員が余呉や西浅井の職員は40～50名から

5 名、浅井では 145 名から 7 名となりました。先程の財政負担を軽減する為に人件

費を削減してきたことが原因ともなっています。いずれ全て指定管理となる事も考

えられます。今後も働ける場をつくる為に行政と議員で頑張っていきたいと思いま

す。 

 

（補足説明） 

   びわの工業団地、長浜キヤノンですが再生に向けて頑張っておられます。 

   支所も頑張っておられます。見守っていただきたい。 

 指定管理されていない公民館の職員につきましては、貴重なご意見をいただきまし

てありがとうございました。 

 

 

 

質問 4月 14日の滋賀夕刊に、人口減少対策で長浜市連合自治会の方から 106項目を提案

されてます。その点も各議員さんは把握されているのでしょうか？各自治会、連合自

治会の働きに対して議会でどのようにされているかお聞きします。 

 

回答 様々なご意見をいただきまして、内容は掌握させていただいております。 

   少子高齢化、また定住促進に向けては議会におきましても総合計画の特別委員会を

設置して、頑張ろうと取り組む最中となっております。当局も審議中でもございま

すし、我々も審議中となりますので、今しばらくお待ちください。 



質問 西黒田地区のアンケートの中で、長浜に帰ってこられても交通の便が悪く定住を考

えておられないので、そういった面も考えていただきたいです。 

 

回答 交通政策につきましても、これまで色んな議論もさせていただいております。 

   今のバス路線、デマンドタクシーについても解決していこうと思っています。 

   色んな、ご要望に対して議会も、答えていきたいと思います。 

 

 

質問 先程、10 万人を切らないように対策していると言われましたが、Ｕターン、Ｉター

ン対策、長浜市民の独身者も多いと思われますが、対策をお聞きしたい。 

 

回答 人口減少につきまして、お見合い的イベントなどの開催が可能な予算をとらさせて

いただいてます。 

   また総合計画の中で 10万人を切らないように新たな政策を展開して、皆さんにご報

告できるよう実行してまいります。 

 

 

質問 メディアを使った長浜市をアピールする事は、考えているのか？ 

 

回答 昨年、長浜をアピールする VTRなど作成させていただいております。 

様々な地域で、放映され、びわ湖、長浜、米原、就活、暮らしナビ in 東京により関

東でもイベントを開催させていただいています。 

 

 

質問 予算の中で長浜駅周辺の事業について 9 億円余りの予算が計上されていますが   

予算の総事業費、コンセプト、概念などお聞きします。 

 

回答 長浜駅周辺事業につきまして、見ての通り平和堂さんが解体されまして、新計画に

向けて工事されています。29年 4月完成予定となっております。 

   事業主様は第３セクターで、長浜市は出資しています。 

   誘致、周辺地区への対応などについても長浜市でも行っております。 

   JR長浜駅からデッキでつなぐようになります。 

   総事業費は未確定で、おそらく 20億円～30億円になる予定としかお答えできません。 

 

 

 



質問 旧市役所跡地、長浜市産業文化交流拠点整備計画につきましても、商工会議所が   

併設されるとお聞きしております。 

商工会議所の位置付けについて具体的な概念をお聞きします。 

 

回答 旧市役所跡地、長浜市産業文化交流拠点整備計画事業について 

中央図書館、長浜公民館、市民活動支援センター、社会福祉協議会、商工会議所、 

会議室、多目的ルーム、観光される方の駐車場などとなり、基本計画中であり 

平成 30年に着工、平成 31年完成予定です 

 

 

質問① 先程の 9 億円が全額でないと、後のことにつきましても委員会での質問はなかっ

たか？来年度についてもお聞きします。 

質問② 旧市役所での商工会議所は別棟となっておりますが、その用地は無償になるの

か？ 

 

回答① 駅周辺について、元平和堂の土地については民間の土地でありますが再開発とい

うことで国から予算をいただいております。まちづくり会社に予算計上する事とな

り我々はバックアップさせていただいております。 

もう一つ大きな土地が郵便局跡地であり、こちらは長浜市の所有地でございますが 

まだ確定しておらずイメージでのお話しです。 

  デッキについては必要である、できるだけ簡素で立派な形で作りたいと考えており

ます。まちづくり会社への支援、継続的な維持管理方法は？など議論もございまし

た。今、設計精査を行っております。 

回答② 旧市役所跡地、２つのタワーができます。１つは商工会議所ができます。現在の

商工会議所も長浜市の土地で、無償対応としていただいています。今後も無償対応

になるかと思われますが、建物については予算計上しておらず、現在は設計段階と

なっております。 

 

 

質問① 湖北古民家再生ネットワークで合併前から事業を行っております。 

合併前は木之本地区で事業を行っておりましたが合併後は市の担当職員不在となっ

ております。浅井支所でも職員不在の為、新市役所に行くことになります。利便性

を考慮して支所に担当者がおり対応できるようにしてもらいたい。 

また、青年団、地域づくりなど市役所に集約するのではなく各支所に担当配置する、

つまり人とお金をもっていくのがよいのか？ 

質問② 合併前は浅井地区の運動公園で第４種の資格が取得できました。合併により公認



の資格が途切れてしまってます。彦根では第４種類の資格が取得できるとなってます

が、彦根では公認、浅井ではありません。 

長浜市合併後、地域で一生懸命頑張ってた地域などに担当職員が不在であり人とお金

についても考えてもらいたい 

 

回答① 地域づくり支援員が協力するという事で、今現在、市民活躍課も新しくできまし

たので西黒田地区民の皆様には、今しばらくお待ちいただき行政として役割を支援

員の方をお迎えし活性化に努めたいと思います・ 

回答② 浅井のグラウンドのお話を聞いておりますので 議会で引き続き議論してまいり

ます 

 

 

質問 保育園の年末年始に希望保育がありますが、実際、希望しても「お宅のお子様だけ

なので何とかならないのか」と園から返答されるとの事。同じ園で希望保育の申し

込みされてるのに拒否されるのはなぜか？園で働いてる方々の都合ではないか？ 

   市役所では苦情は聞くが、具体的な対応の話もなく、我慢されているだけです。 

    

回答 大変、ご不快な思いをされてる事をお聞きして、そういう事実があるのか精査し 

   お答えさせていただきます。 

 

 

質問 ２４日に海上保安庁の資料に基づいた南海トラフのヒズミを見て長浜はどうなって

いるか？いま何をせなあかんか実行していただきたい。 

 

回答 長浜市議会といたしまして、いざ災害が起こった場合、どう対応していくか、大津

では行われてますが本年度は長浜市でも BCP（事業継続計画）に取り組んでまいり

ます。 

 

 

質問 明日、起きても、おかしくないのでできるだけ早くお願いしたい。 

 

回答 私どもの BCPの内容ができましたら市民の皆さんに公表させていただきます。 

    


